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Mot du président 

 

Très chers sociétaires, 

Ce soir, cela me fait particulièrement plaisir de vous saluer car c’est la dernière fais que je le fais en 

temps que président. Et, mine de rien, vous êtes nombreux en cette situation de pandémie. 

Les deux dernières années ont été dures. Pour une association ne pas avoir le droit de se rencontrer 

est contre nature. La distanciation sociale laissera des traces et il faudra que nous fassions tous un 

effort pour reconstruire ces liens qui ont fait notre force. Je compte sur vous pour être créatifs et je 

compte aussi sur vous pour aider le nouveau comité dans cette tâche. 

Avant de continuer mon propos je vous invite à avoir une pensée pour ceux qui nous ont quittés ces 

deux dernières années. Je vous propose de faire une minute de silence en leur honneur. 

 

Aujourd’hui s’achève pour moi 25 années de bénévolat au sein du comité des arboriculteurs de 

Gresswiller : deux mandats de secrétaire avec Bernard Meyer comme président et trois mandats de 

président. J’y ai pris beaucoup de plaisir. Durant ces années j’ai eu à cœur de développer l’idée d’une 

arboriculture familiale. On peut imaginer le virage qu’il a fallut faire car la difficulté s’affiche déjà 

dans notre nom : Association des Producteurs de Fruits de Gresswiller. Oui, à l’origine, il s’agissait de 

producteurs de fruits. Produire des fruits pour en faire du jus (Sautter) et pour en vendre. Mais qui 

vend encore ses fruits aujourd’hui ? Cette transformation, je l’ai sentie venir il y a une vingtaine 

d’années. Petit à petit, le nombre d’adhérent diminuait. Il fallait trouver à donner une nouvelle 

impulsion à l’association. Plusieurs pistes sont apparues.  

En tout premier, il s’agissait de donner une nouvelle image à l’arboriculture. Nous avons transformé 

l’exposition de fruits en Fête du Fruit avec le succès qu’on lui connaît. 

Nous ne nous sommes pas arrêtés là et nous avons développé la communication par l’intermédiaire 

du programme des activités de l’association : un dépliant 3 volets publié à 3000 exemplaires chaque 

année et distribué dans les villages alentours. L’année 2021 n’a pas vu de programme et 2022 attend 

l’approbation du nouveau président. Cette communication nous a permis de relever le nombre de 

sociétaires à 120-130 alors que nous étions descendus en dessous de 80 membres. 

Je tiens aussi à saluer le travail de Christian NODET qui s’occupe de notre site internet : il est très 

visité mais demande qu’on l‘alimente un peu plus régulièrement. Ce n’est pas au Webmeister 

d’écrire les articles mais de à lui de les diffuser. Si on ne lui donne rien, il ne peut rien faire… 

Au travers de la Fédération et de la commission environnement dans laquelle je siège, nous avons 

fait la promotion de techniques innovantes destinées à être des alternatives aux traitements 

phytosanitaire et aux techniques culturales mauvaises pour l’environnement : purins de plantes, 

biodynamie, permaculture… L’association a souvent était le relai d’une idée et l’a mise en pratique. 



Nous avons vu des actions avec 80, 100, 300 personnes qui venaient d’aussi loin que Wissembourg 

ou Mulhouse. L’association est une vitrine même avec ses tous petits moyens. Nous pouvons en être 

fiers. 

La dernière action que j’ai menée en tant que président est l’acquisition et la mise en 

fonctionnement d’un alambic. Il est ici aujourd’hui avec son moyen de transport. Cela a de loin été 

l’action la plus difficile car il a fallut apprendre vraiment à distiller. La théorie, je la connaissais car j’ai 

rédigé notre petit guide d distillation sur la base des notes de Claude BENTZ et Alain BURCKHARDT. 

Ils ont été mes professeurs. Mais passer de la théorie à la pratique demande, somme toute, un grand 

effort. C’est avec Jean-Charles WITZ que nous avons relevé le défi. Aujourd’hui nous pouvons dire 

que nous avons en interne, dans l’association, les compétences pour distiller. Nous nous sommes 

formés seuls avec deux moniteurs comme mentor et nous volons aujourd’hui de nos propres ailes. La 

Fédération ne nous a pas aidé sur ce coup, bien au contraire, car elle a vu d’un très mauvais œil les 

cours de distillation que nous avions initiés à la Broque et à Romanswiller (2 x 40 personnes, la même 

année, en 2006). N’empêche qu’elle reproduit deux fois par an des cours de distillation sur un 

modèle similaire. C’est donc que nous avions raison. Continuons et cela d’autant plus que nous 

attirons du monde même de Belgique ! 

L’association est une belle association. Nous pouvons tous en être fiers. 

Je déclare cette Assemblée Générale ouverte. 

 

 

Permettez-moi un petit mot supplémentaire. Un président ne peut rien seul. Toutes les actions qui 

ont été réalisées l’ont été en équipe et je remercie le comité pour son soutien. Mais il y a un soutien 

que je souhaite ce soir mettre à l’honneur c’est celui de ma femme Marie-Cécile. Il a été indéfectible. 

Je lui en suis très reconnaissant. C’est elle qui était là quand la fatigue prenait le dessus, que le moral 

tombait dans les chaussettes. Elle était la confidente, l’oreille attentive, les conseils précieux et la 

petite main qui travaillait dans l’ombre. Je n’aurais jamais pu tenir si elle n’avait pas été à mes côtés. 

Je vous demande de l’applaudir. 

 

Il me reste à vous souhaiter une belle année 2022. Sachez que prendre conscience de nos limites 

nous oblige à apprécier ce que nous avons. Que cela nous donnent la volonté et le courage de 

préserver ce qui nous est cher. Je vous souhaite à tous, et au nom de tous les membres du comité, 

une très bonne santé. 

Vive l’arboriculture ! 

 

Christian FRIEDRICH, président. 


